

pelaksanaan Upacara Keagamaan, walaupun hakikat *Sraddha* (keimanannya) yang dimiliki *Sanatana* (tetap abadi) dan *Universal* (sama).

Hal ini perlu disadari karena agama Hindu memiliki 3 komponen pokok yang mendasar, yaitu:

1. *Tattwa Darsana* : *Sraddha (filsafat)*
2. *Sila Sasana* : *Pendidikan Budhi pekerti (etika)*
3. *Yadnya Upacara* : *Pelaksanaan Upacara (ritual)*

Dari kerangka tersebut, poin 1 dan 2 merupakan unsur yang terpenting dan bersifat kekal dan universal. Sedangkan *Yadnya Upacara* sebagai pelaksanaan lahir upacara keagamaan Hindu menampilkan bentuk yang berbeda serta bervariasi sesuai dengan kemampuan dan imajinasi serta budaya umat setempat dalam mempersiapkan ajaran yang mereka yakini. Di samping itu, perbedaan tata upacara juga dipengaruhi oleh *Dresta* (adat istiadat) masyarakat penganutnya.

Hal ini disebabkan karena agama Hindu mengakui tempat yang layak bagi pertumbuhan kebudayaan dan tradisi-tradisi setempat yang telah berlaku, sepanjang tradisi dan kebudayaan itu tidak bertentangan dengan *Dharma Agama*, adat istiadat maka tradisi tersebut memiliki nilai yang positif dan baik yang telah ada dan hidup di lingkungan suatu masyarakat. Oleh agama Hindu dipelihara dan dikembangkan kelestariannya serta dijadikan modal yang memperkaya budaya agama Hindu selanjutnya. Faktor inilah yang menyebabkan adanya perbedaan bentuk dan corak warna lahiriyah yang

dan manfaat penelitian, sampel sumber data, metodologi penelitian yang terdiri dari pendekatan penelitian, sumber-sumber yang digunakan, populasi, informan, metode pengumpulan data dan teknik analisis data, serta sistematika pembahasan.

Bab dua, Landasan Teori dari kepercayaan, yang memuat pokok-pokok ajaran dalam Islam serta menjelaskan tentang kebudayaan dalam masyarakat.

Bab tiga, Studi Empiris Tentang Upacara Kasodo yang meliputi : Gambaran umum terdiri dari kondisi geografis, kondisi penduduk, kondisi keagamaan, kondisi pendidikan, kondisi ekonomi, dan kegiatan sosial budaya. Sub bab yang kedua adalah Sejarah Masyarakat Suku Tengger, yang terdiri dari arti Tengger, asal-usul masyarakat Tengger dan dongeng terjadinya pegunungan kawasan Tengger. Sub bab yang ketiga tentang Upacara Kasodo yang meliputi pengertian, Sejarah munculnya upacara Kasodo, Proses pelaksanaan dan perlengkapan upacara. Sub bab yang terakhir adalah Tujuan, Manfaat dan Pandangan masyarakat terhadap Upacara Kasodo.

Bab empat, Analisa Data yang meliputi: analisa dari sejarah upacara Kasodo, Pelaksanaan upacara Kasodo dan pandangan Islam terhadap pelaksanaan ritual tersebut.

Bab lima, Penutup yang merupakan bab terakhir yang memuat kesimpulan, saran dan penutup.

قُلْ إِنَّمَا أَنَا بَشَرٌ مِّثْلُكُمْ يُوحَىٰ إِلَيَّ أَنَّمَا إِلَهُكُمُ إِلَهُهُ وَاحِدٌ فَمَن كَانَ يَرْجُوا لِقَاءَ رَبِّهِ
فَلْيَعْمَلْ عَمَلًا صَالِحًا وَلَا يُشْرِكْ بِعِبَادَةِ رَبِّهِ أَحَدًا ﴿١١٠﴾

Katakanlah: Sesungguhnya aku ini manusia biasa seperti kamu, yang diwahyukan kepadaku: "Bahwa Sesungguhnya Tuhan kamu itu adalah Tuhan yang Esa". Barangsiapa mengharap perjumpaan dengan Tuhannya, Maka hendaklah ia mengerjakan amal yang saleh dan janganlah ia mempersekutukan seorangpun dalam beribadat kepada Tuhannya". (QS. Al-Kahfi : 110)

3.2. Dampak Syirik

- a. Memadamkan cahaya fithrah yang bersih. Manusia dilahirkan berada dalam fithrah tauhid yang suci, maka orangtua, lingkungan dan hawa nafsunyalah yang memadamkan fithrah tersebut dari tauhid yang lurus.
- b. Mematikan kesucian jiwa. Jiwa yang bertauhid takkan tenggelam dalam lumpur hawa nafsu, karena hawa nafsu bersifat menurunkan jiwa manusia kebumi sementara ruh mengangkat ke langit dan melihat ke alam malakut. Maka jiwa yang melakukan syirik akan jatuh ke jurang kerendahan dan kehinaan.
- c. Menghilangkan sifat 'izzah (kemuliaan). Kemuliaan itu hanya milik Allah, Rasul-Nya dan orang beriman. Seorang yang berbuat syirik takkan pernah memiliki kemuliaan dan takkan pernah merasakannya karena ia telah bersandar kepada sesuatu yang rendah dan hina.
- d. Menggugurkan semua amal baik. Dosa yang paling besar dan paling dahsyat bahayanya adalah syirik, karena syirik langsung menyentuh nilai-nilai tauhid yang paling mendasar dan aspek ketuhanan yang paling

meliputi sistem ide atau gagasan yang terdapat dalam pikiran manusia, sehingga dalam kehidupan sehari-hari, kebudayaan itu bersifat abstrak. Sedangkan perwujudan kebudayaan adalah benda-benda yang diciptakan oleh manusia sebagai makhluk yang berbudaya, berupa perilaku dan benda-benda yang bersifat nyata, misalnya pola-pola perilaku, bahasa, peralatan hidup, organisasi sosial, religi, seni, dan lain-lain, yang kesemuanya ditujukan untuk membantu manusia dalam melangsungkan kehidupan bermasyarakat.

1.2. Unsur-unsur Kebudayaan

Kebudayaan dalam setiap bangsa memiliki unsur-unsur besar maupun kecil yang merupakan bagian dari suatu kedaulatan sebagai satu kesatuan. Beberapa pendapat ahli yang mengemukakan mengenai komponen atau unsur kebudayaan, antara lain sebagai berikut:

- a. Melville J. Herskovits menyebutkan kebudayaan memiliki 4 unsur pokok, yaitu: alat-alat teknologi, sistem ekonomi, keluarga dan kekuasaan politik.
- b. Bronislaw Malinowski mengatakan ada 4 unsur pokok yang meliputi: sistem norma sosial yang memungkinkan kerja sama antara para anggota masyarakat untuk menyesuaikan diri dengan alam sekelilingnya, organisasi ekonomi, alat-alat dan lembaga-lembaga atau petugas-petugas

Arti yang kedua merupakan *daerah pegunungan*, yang memang tempat sebenarnya dari suku Tengger berada pada lereng-lereng pegunungan Semeru dan Tengger. Arti kata *Tengger* itu juga dapat berasal dari mitos masyarakat Tengger sendiri yaitu gabungan nama dari Rara *Anteng* dan Jaka *Sejer*. Anteng yang berarti *sifat tidak banyak tingkah dan tidak mudah terusik*. Makna dari istilah tersebut tercermin dari kesederhanaan hidup masyarakat Tengger, tentram, damai, bergotong-royong, bertoleransi tinggi, serta bekerja keras. Hal ini terbukti ketika mereka pergi ke ladang mulai dari pagi hingga sore.

b. Asal-Usul Masyarakat Suku Tengger

Pegunungan Tengger diakui sebagai tanah suci, sejak awal kerajaan Hindu di Indonesia. Bahkan penghuninya dianggap sebagai abdi spiritual yang patuh yang disebut hulun (abdi) dari Sang Hyang Widhi Wasa. Hal ini terbukti dari adanya prasasti Tengger yang ditemukan pada abad ke-10. Prasasti itu berangka tahun 851 Saka (929 M) dan menyebutkan sebuah desa yang bernama Walandit, yang terletak di pegunungan Tengger, sebagai tempat suci para hulun. Hal ini juga diperkuat dengan adanya prasasti berangka tahun 1327 Saka (1405 M) di daerah Penanjakan (desa Wonokitri). Tanah suci itu disebut dengan hila-hila, karena tanah tersebut bebas dari pembayaran pajak.

Tengger memang berhubungan erat dengan Hindu dan Majapahit, hal ini terbukti pada hubungan antara nama Bromo sebagai Dewa Brahma dalam agama Hindu. Sehingga Gunung Bromo menjadi tempat pemujaan kepada Hyang Widhi Wasa dalam manifestasinya sebagai Dewa Brahma sebagai tempat penyucian para arwah untuk bisa naik ke khayangan. Dan *segara wedhi* yang digambarkan

politik di Majapahit. Jaka Seger, putra seorang Brahmana, mengasingkan diri ke desa Keduwung sambil mencari pamannya yang hilang ketika sedang bersemedi di dekat Gunung Bromo. Karena tak berhasil menemukan pamannya, akhirnya ia bertapa. Pada hari ke tiga puluh, ia bertemu dengan Rara Anteng dan jatuh cinta pada anak angkat Kiai Dadap Putih itu. Lalu mereka bertapa di Gunung Ragawulan. Kedua petapa itu mulai jatuh cinta lalu menghadap Kiai Dadap Putih untuk memberitahukan bahwa mereka akan menikah. Kiai Dadap Putih pun merestui dan menikahkan mereka.

Meskipun mereka sudah menikah selama sewindu, namun mereka belum juga dikaruniai anak. Akhirnya mereka bersemedi selama 6 tahun, pada setiap tahunnya mereka berganti arah. Pertama bertapa mereka menghadap ke arah timur, kemudian selatan, ke barat, ke utara, ke bawah atau bumi dan ke atas atau langit. Sang Hyang Widhi Wasa menanggapi permintaan mereka, hal ini dibuktikan dengan munculnya semburan cahaya dari puncak gunung Bromo yang menyusup ke dalam jiwa Rara Anteng dan Jaka Seger. Seketika itu, ada getaran berupa wisik yang berisi dikabulkannya permohonan mereka dengan janji bahwa anak bungsu mereka harus dikorbankan ke kawah gunung Bromo. Setelah itu, mereka pulang ke pondoknya dan menjalani hidup lagi. Mereka akhirnya dikaruniai putra sebanyak 25 orang.

Pada suatu malam, Dewata gunung Bromo menemui Rara Anteng melalui mimpi. Sang Dewata datang untuk menagih janji mengenai anak bungsunya yang akan dijadikan tumbal. Rara Anteng bangun dan menceritakan kepada Joko Seger, mereka ketakutan karena tidak rela menjadikan putra bungsunya menjadi tumbal.

3. Proses Pelaksanaan Upacara Kasodo

Upacara Kasodo yang biasa disebut Hari Raya Kasodo adalah hari raya khusus dan terbesar Masyarakat Tengger, namun tidak berlaku bagi agama Hindu pada umumnya. Berikut ini merupakan tahapan-tahapan yang harus dilalui, yaitu :

Rangkaian pertama dari Upacara Kasodo diawali dengan pengambilan air *tirta* atau air suci dari tiga titik, kegiatan ini disebut Mendak Tirta. Tiga sumber air yang dilibatkan yaitu air Gunung Widodaren di lautan pasir, air terjun Madakirapura di Kecamatan Lumbung Probolinggo, dan Watu Plosot di Gunung Semeru.⁵¹ *Tirta atau air suci* ini diambil untuk melakukan acara ritual yang dikenal dengan *nglukat umat* atau penyucian jiwa masyarakat di *poten*. Tirta diambil oleh para dukun dari setiap desa di kawasan Tengger dua atau tiga hari sebelum acara pembukaan Kasodo. Pengambilan tirta ini dimulai dengan bacaan mantra tertentu, tirta itu kemudian dimasukkan ke dalam prasen untuk acara *nglukat umat*.

Pembukaan Hari Raya Kasodo, dibuka oleh ketua panitia dan pimpinan Parisade serta seluruh dukun yang ada di Tengger. Dan juga pejabat pemerintah, mulai dari tingkat propinsi sampai Menteri Pariwisata. Mereka semua berkumpul di desa Wonokitri dan sekitarnya, setelah peresmian maka dilanjutkan dengan acara Sendratari Rara Anteng dan Jaka Seger yang merupakan acara inti. Yang juga diramaikan oleh berbagai kesenian dari berbagai daerah di Jawa Timur. Tempat ini juga sebagai tempat berkumpulnya seluaruh peserta dengan memakai pakaian adat, seperti udeng coklat, jas hitam, jaret coklat dengan membawa

⁵¹ Suara Merdeka, *Peninggalan Kebudayaan Majapahit di Tengger II*, 18 Des 2002.

- berfungsi sebagai pengurip/penciptaan. c. Tirta berfungsi sebagai pemeliharaan Dalam Rg Weda I, bagian kedua sukta 5, mantra 2 dan 5 dijelaskan Dewa Indra sebagai pemberi air soma yang merupakan air suci.
- d. Dwipa, dalam persembahyangan Api itu diwujudkan dengan : Dhupa dan Dipa. Dhupa adalah sejenis harum-haruman yang dibakar sehingga berasap dan berbau harum. Dhupa dengan nyala apinya merupakan lambang Dewa Agni yang berfungsi : (1)Sebagai pendeta pemimpin upacara, (2)Sebagai perantara yang menghubungkan antara pemuja dengan yang dipuja, (3)Sebagai pembasmi segala kotoran dan pengusir roh jahat, (4)Sebagai saksi upacara dalam kehidupan.
- e. Bija adalah biji atau benih padi-padian yang utuh lalu direndam air cendana, sehingga berbau harum). Penempatan biji di dahi diartikan sebagai lambang kehidupan atas anugrah pemberian Tuhan. Penempatan di dada, sebelah atas atau pangkal tenggorokan disimbolkan sebagai lambang bersemayamnya kesucian diri dan biji yang ditelan bermakna meningkatnya kualitas spiritual seseorang.⁵⁷
- f. Bunga itu sebagai lambang ketulusikhlasan pikiran yang suci. Bunga diletakkan tersembul pada puncak cakupan kedua belah telapak tangan pada saat menyembah. Setelah selesai menyembah bunga tadi biasanya ditunjukkan di atas kepala atau disumpangkan di telinga. Dan fungsi lainnya yaitu bunga sebagai sarana persembahan, maka bunga itu dipakai untuk mengisi upakara atau sesajen yang akan dipersembahkan kepada Ida Sang

⁵⁷ Suhardana, *Pedoman sembahyang Umat Hindu*, (Surabaya : Paramitha Surabaya),18

- b. Manfaat lain, adalah untuk menjaga keseimbangan alam agar alam tidak marah sehingga tidak terjadi bencana dalam kehidupan masyarakat Tengger.
- c. Karena upacara ini merupakan budaya turun temurun yang diwariskan oleh nenek moyang selalu ditaati dan dijunjung tinggi sehingga upacara ini bersifat unik dan menarik. Hal inilah yang menjadi minat dari wisatawan-wisatawan baik lokal maupun manca negara. Mereka ingin melihat langsung proses pengukuhan dukun dan melabuhkan sesajen ke kawah Gunung Bromo.
- d. Upacara ini juga menjadi nilai tambah masyarakat Tengger dalam bidang ekonomi, yaitu dengan memunculkan beberapa hasil kerajinan yang bisa ditawarkan masyarakat terhadap wisatawan.

3. Pandangan masyarakat Islam terhadap Upacara Kasodo

Setiap upacara adat itu lahir karena suatu kepercayaan terhadap satu kekuatan tertentu yang dianggap supernatural, baik itu yang berbau Animisme maupun Dinamisme ataupun yang lainnya. Hal yang demikian itu tentu tidak terlepas dari maksud dan tujuan yang ingin dicapai dibalik satu kegiatan upacara, apabila satu aktivitas yang demikian sakral dan suci..

Upacara Kasodo merupakan suatu tradisi yang diwariskan oleh nenek moyang dan dilakukan secara turun-temurun oleh masyarakat suku Tengger tanpa memandang agama apapun. Masyarakat juga masih mempercayai adanya makhluk ghaib yang ada di sekitar mereka sehingga dalam kehidupan sehari-hari mereka masih melakukan ritual-ritual kecil seperti penaburan bunga di sekitar

tidak terjadi kemurkaan seperti dalam mitos mereka yang sampai saat ini masih dipegang teguh adalah kepercayaan mereka terhadap kekeramatan Gunung Bromo yang berawal dari pasangan Rara Anteng dan Jaka Seger sebagai asal usul pertama penghuni daerah tersebut, yang bersemedi karena tidak memiliki keturunan dan meminta pada sang Hyang Widi Wasa dan berjanji akan mengurbankan salah satu dari anaknya ke kawah Gunung Bromo. Namun setelah permintaanya dipenuhi, pasangan itu justru mengingkari janjinya. Hingga suatu ketika Gunung Bromo mengeluarkan larva dan api yang menyambar anak terakhirnya, yang bernama Raden Kusuma. Pada saat bulan purnama terdengar suara agar masyarakat Tengger setiap tahun kembali ketempat tersebut dengan membawa hasil ladang mereka dan berbakti kepada Sang Hyang Widi Wasa, hidup rukun dan damai semua.

Dari peristiwa inilah terkandung makna bahwasanya manusia harus patuh dan tunduk pada perintah Tuhan (agamanya) dan hidup rukun, bergotong royong dalam menjaga kelestarian alam.

C. Pandangan Umat Islam Terhadap Upacara Kasodo

Dalam ajaran agama Islam, tauhid merupakan hal yang paling mendasar yang harus dipegang dan dilaksanakan dengan sepenuh hati, yang mana segala perbuatan yang kita laksanakan segala sesuatunya bergantung pada Dzat penguasa alam semesta sebagai Rabb semesta alam, apabila seseorang melakukan suatu perbuatan yang mana perbuatan tersebut, menjadikan dia keluar dari hal yang paling mendasar tersebut maka dia

melakukan dosa yang paling besar, dan tidak akan diampuni sebelum dia bertobat dan kembali ke jalan Allah SWT. Perbuatan demikian dinamakan syirik. Sesuai penelitian penulis, tidak semua masyarakat Tengger beragama Hindu. Masyarakat Tengger terdiri dari berbagai macam agama termasuk agama Islam, dalam pengamatan penulis ditemukan beberapa pemeluk agama Islam yang masih mengikuti cara ritual kegiatan ini, meskipun mereka tidak mengikuti seluruh rangkaian acara tetapi hanya ikut melabuhkan ongkek (sesajen). Mereka berpendapat bahwa kegiatan ini merupakan kebudayaan dan keyakinan turun-temurun dari nenek moyang mereka yang harus mereka lestarikan. Meskipun sebenarnya dalam agama Islam sendiri tidak memiliki budaya pasti, karena pada dasarnya Islam tumbuh berdampingan dengan budaya setempat asalkan dalam budaya tersebut tidak ada unsur syirik.

Namun yang menjadi masalah dalam hal ini adalah pelaksanaan Kasodo yang disertai dengan pembacaan mantra-mantra yang dipimpin oleh para dukun untuk ditujukan kepada Sang Hyang Widi Wasa bukan terhadap Allah SWT, maka jelaslah bahwa penyembahan dalam upacara ini bukanlah kepada Allah melainkan kepada Sang Hyang Widi Wasa. Meskipun jika ada masyarakat Islam yang hanya mengikuti acara lelabuh ongkek (sesajen) ke kawah gunung bromo dan meminta sesuatu di kawah tersebut, itu sama halnya dengan meminta sesuatu selain kepada Allah. Syirik adalah dosa yang sangat besar, karena tidak diampuni Allah SWT, seperti dalam firman Allah QS. An-Nisa ayat 48 :

